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3月6日下午，习近平
总书记看望了参加全国
政协十四届二次会议的
民革、科技界、环境资源
界 委 员 并 发 表 重 要 讲
话。正值“三八”国际劳
动妇 女 节 到 来 之 际 ，
习 近 平 总 书 记 代 表 中
共 中 央，向参加全国两
会的女代表、女委员、女
工作人员，向全国各族
各界妇女，向香港特别
行政区、澳门特别行政
区 和 台 湾 地 区 的 女 同
胞、海外女侨胞，致以节
日祝贺和美好祝福。

习近平总书记的重
要讲话和节日祝福，饱
含深情、鼓舞人心。正
在参加全国两会的女代
表、女委员纷纷表示，要
牢记总书记嘱托，振奋
龙马精神，发挥“半边
天”作用，为推进中国
式 现 代 化 作 出 巾 帼 贡
献。来，一起聆听她们
的心声——

随着新学期的开启，
全国人大代表、中国美术
家协会副主席、广东省美
术家协会主席、广州美术
学院党委书记林蓝忙得

“脚不沾地”。推进第十
四届全国美展冲刺阶段
工作、安排好学校各项事
务后，她马不停蹄飞赴北
京，开启自己的“两会时
间”。

今年是中华人民共
和国成立75周年。75年
来，新中国女性地位日益
提高，女性权益得到日益
完善的保障，在美术领域
同样如此。林蓝表示：

“75 年间，女性从事艺术
行 业 的 比 例 也 不 断 提
高。今天，女性的独立价
值越来越凸显，女性艺术
从业者越来越多。美术
学院里，女生已比男生
多，过去较少出现女性身
影的雕塑、工业设计等专
业，也有不少女学子。”

林蓝出身艺术世家，
成长环境中就有不少优

秀的女性艺术家。在她
看来，无论男女，首先都
有作为人的个性。“不少
男性身上可能会存有类
似于（传统认知中）女性
身上的细致，很多女性身
上也会有多见于（传统认
知中）男子身上不一般的
果断。”林蓝认为，“作为
一个艺术家，其个性是否
鲜明、是否独特，是否能
与观者产生共鸣，可能
（比性别）更重要些。”

在今天，女性艺术家
在美术创作、理论研究、
展览策划、活动组织上，
都 日 益 发 挥 着 重 要 作
用。“2014 年，习近平总
书记在文艺工作座谈会
上发表重要讲话，至今年
是十周年，第十四届全国
美展也在今年举办。”林
蓝期待，更多女性美术工
作者能在这场中国美术
的盛典中，推出更多精品
力作，成长为区域乃至全
国的美术中坚力量。
羊城晚报记者 朱绍杰

“现在是女性最幸福
的时代，在这个时代，我
们要不断挑战自己，不依
赖外部环境，用自己的勤
奋和努力浇花、收获。”作
为女性企业家中的代表
人物，全国人大代表、珠
海格力电器股份有限公
司董事长兼总裁董明珠
如是说。

在董明珠看来，从旧
社会裹小脚到在家当家
庭主妇，再到走上社会、
和男同胞一起就业创业，
时代不断给予女性更好
的机会：“我认为女性不
用将性别当作约束自己
的负担，而应该敞开发挥
自己的能力。”

“女性在不同的领域
里都可以作出表率。”从
一名普通的销售员到格
力电器董事长，董明珠的
奋斗故事总是为人津津
乐道，她用她的亲身经历
证明了自己的言论。随
着中国消费市场不断扩
大，个性化、品质化的新
消费趋势崭露头角。在
董明珠的带领下，格力电
器凭借其“无风胜有风”
的空调、让鲜肉告别“保
鲜期焦虑”的冰箱以及智

能洗衣机等产品，成功把
握住了这一消费升级的
机遇。

今年全国两会，董明
珠也十分关注高质量发
展相关内容。“政府工作
报告强调，把坚持高质
量发展作为新时代的硬
道理，我非常赞成。”董
明珠表示，高质量发展
不是一个行业的事，每
个行业都要用技术服务
社会。各行各业都实现
高质量发展，才是真正
的高质量发展。她举例
说，以前没人会把格力
和矿井、果农联系起来，
但现在格力为他们开发
了急需的产品，如新型
矿井空调、荔枝等果蔬
保鲜设备等，为采矿业
和农业高质量发展提供
了科技支撑。

“不服输”是董明珠
的代名词，想做的事，拼
尽全力也要完成并做到
最好。董明珠表示，新型
工业化是发展趋势，要脚
踏实地坚实推进，不能

“一口吃个大胖子”，在面
对不利因素时，要努力让
自己成长。

羊城晚报记者 杭莹

随着我国经济社会
不断发展，越来越多的女
性走上自主创业道路。
今年全国两会期间，女性
就业创业话题也是全国
政协委员、广东省工商联
副主席、深圳市中意集团
有限公司董事长赵心竹
持续关注的话题。

“优秀女性在自我成
就的同时也为社会创造
了大量就业机会，已是推
动我国经济高速增长的
一股重要力量。”赵心竹
表示，自己在调研过程中
发现，71.7%的女性认为
资金短缺是影响创业的
主要因素，29.1%的女性
因为资金短缺而放弃创
业。虽然许多地区设有
鼓励女性创业的小额担
保贷款，但相对于创业环
境而言，似乎力有不逮。

身为一位优秀的女
企业家，多年的创业经历
让 赵 心 竹 深 知 个 中 艰
辛。她认为，推动女性创
业是一项系统工程，除了
需要政府的支持，还需要
全社会的参与。其中，协
会就可以发挥很好的作
用。赵心竹表示，女企业
家协会成员皆为创业成
功的优秀女性或企业高

级管理人才，她们有着丰
富的创业及企业管理经
验：“建议各地以女企业
家协会力量为基础，建立
女 性 自 主 创 业 培 训 体
系。”

赵心竹提到，许多女
性在创业之初都会因为
没有推广机会，遇到企业
缺乏宣传、产品缺乏展
示、技术缺乏交流等问
题。而女企业家协会聚
集了各行业精英，拥有来
自各方面的资源，非常适
合带领创业者走出困境。

她进一步表示，建议
各地借助女企业家协会
的社会影响力，通过搭建
企业、产品集中展示平
台，提供与投资者、供应
商对接机会等资源共享
方式，为创业者带来更多
商机。同时，鼓励协会会
员以互助形式为创业者
提供免费专业（税务、法
律等）服务，帮助创业者
降低企业运营成本，提高
行业竞争力。

“女性创业可以让女
性拥有独立的经济权、争
取自己想要的生活，也能
获得更多成就感和满足
感。”赵心竹说。

羊城晚报记者 杭莹
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全国政协委员、广东省建筑科学研究院
集团股份有限公司副总工程师周荃：

全国人大代表、珠海格力电器股份
有限公司董事长兼总裁董明珠：

全国政协委员、广东省工商联副主席、
深圳市中意集团有限公司董事长赵心竹：

经过一年的履职积
累和沉淀，全国政协委
员、广东省建筑科学研
究院集团股份有限公司
副总工程师周荃，对政
协委员这个身份有了更
深的体会。

“政协委员应当走
近群众发现问题，了解

民 众 心
声 。 同
时，要反
映问题，
提出切实
可行的意
见 或 建
议 。”她
说，参与
提案、调
研、考察

以及专题协商活动，让
她逐步进入了政协委员
的角色，也让她对政协
委员的身份有了更强烈
的责任感和使命感。

除 政 协 委 员 身 份
外，周荃还是一名绿色
建筑领域的青年科研人
员。长期以来，她专注
于绿色建筑与建筑节能
研究，并多次牵头承担
国家级、省级科研课题
和技术标准制定。十多
年来，她见证和参与了
广东推进城乡绿色低碳
发展的历程和实践。今
年，她提交的 4 份提案

中，就有一份与绿色基
建密切相关。

“我国在绿色基建
方面已经有20多年的探
索和积累，我们的经验
可以帮助‘一带一路’共
建国家更好地平衡经济
发展与环境治理之间的
问题。粤港澳大湾区具
备成为绿色基建输出引
领地的实力基础。”受访
时，周荃表示，助力“一
带一路”共建国家实现
绿色发展，分享中国在
绿色基建过程中积累的
经验，有非常重要的意
义。在她看来，粤港澳
大湾区具有显著的国际
优势，且一直以来交流
畅通、政策开放、技术先
进、人才济济。她建议，
将大湾区建设成为我国

“一带一路”绿色基建软
实力输出的引领地。

作 为 一 名 女 性 委
员，周荃表示，在社会
中，女性承担了非常重
要的角色。“比如我，既
是妻子，又是母亲，还是
女儿。我认为，女性首
先要好好爱护自己、善
待自己，让自己能量十
足，像太阳一样陪伴家
人，这样才能构建和谐
的家庭，进而推动和谐
社会建设。”周荃说。

羊城晚报记者 谭铮
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“作为新时代的女
性，首先要自强、自立、自
信。对内，女性能影响一
个家庭的家风文化；对
外，能直接参与到国家的
经济建设中。在粤港澳
大湾区建设中，女性也将
持续发挥更强大的巾帼
力量。”全国政协委员、香江
控股董事长翟美卿表示。

作为妇联界别的政
协委员，翟美卿同时也担
任广东省女企业家协会
会长。一直以来，她主动
作为，助力搭建粤港澳女
企业家交流合作平台，组
织女企业家开展经济交
流、考察和经贸洽谈等活
动，帮助大湾区女企业家
拓宽“朋友圈”，共谋新发
展。在这个过程中，她惊
喜地发现，女企业家已经
广泛分布在大湾区的高
端制造业、服装设计加
工、珠宝设计生产、食品
工业、健康养生、文化传
播等领域，有的是经营企
业三四十年的成功企业
家，也有“90 后”创业者

和家族企业传承人。巾
帼不让须眉，她们同样是
推动广东经济高质量发
展的生力军，为大湾区经
济的勃勃生机贡献力量。

“柔肩扛重任，巾帼
显担当。女性是社会的
半边天，是国家进步不可
或缺的力量。”在“三八”
国际劳动妇女节到来之
际，翟美卿寄语广大姐
妹，要在担当进取中绽放
独特魅力。

“我也倡导社会给予
女性更多的尊重和关爱，
让她们能够更好地发挥
力量。”翟美卿表示，今年
自己也带来了一份推动
妇女权益保护的提案，建
议在原来的儿童营养改
善项目基础上，实施低收
入家庭孕产妇、哺乳期妇
女、婴儿营养改善项目。
建议拓展项目补助形式、
提供专项资金保障，为她
们提供有针对性的营养
补充，助力构建健康中
国。
羊城晚报记者 陈泽云
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全国人大代表、佛山市南海区西樵
镇儒溪村党委书记、村委会主任、经联社
社长陈旺弟：

“今年是我履职的
第二年。过去一年，我
经常走村入户、实地调
研，将农户们的期待一
一记录，形成建议，带
上全国两会。”全国人
大代表、佛山市南海区
西樵镇儒溪村党委书
记、村委会主任、经联
社社长陈旺弟满怀信
心地说。

陈旺弟是土生土
长的佛山人，扎根乡村
已有 20 载。2004 年，
她辞去代课老师的工
作，加入儒溪村两委，
担 任 村 妇 女 主 任 。
2007 年，她当选为儒
溪村党支部书记，2008
年 5 月又兼任村委会
主任，持续至今。

“刚来儒溪村时，
我感觉村民淳朴，但村
里人交流少、心不齐，
许多工作难以推进。”
彼时，陈旺弟最大的心
愿就是凝聚人心，让村
子“活”起来。

为此，她以文化为
引领，充分发挥妇女和
青年的力量，激发大家
的积极性。“我发现很
多村民都喜欢打篮球，
所以我们就组建了一
支篮球队，经常打比
赛。”陈旺弟回忆道，起
初球场上没观众，她就
带着村“两委”到场加

油助威。她还陪同球
队外出参加比赛，随着
斩获的荣誉增多，村民
们的热情和认同感随
之增加。

此后，陈旺弟又组
建了村里的曲艺社、舞
蹈队、足球队等社团。
村民的热情被点燃，各
项工作也顺利推进。
儒溪村也从人心涣散
的“落后村”，蜕变为全
国乡村治理示范村。

陈旺弟表示，在儒
溪村乡村治理的过程
中，妇女发挥的作用令
她非常惊喜。她说，村
里成立了一支巾帼志
愿队，无论是大大小小
的社团活动，还是推进
中心工作，都能看到她
们的身影：“过去十余
年，我们培养了一批妇
女骨干。村民们一票
一票选出的村小组组
长 中 ，妇 女 就 有 5 名
嘞！”

乡村振兴路上，巾
帼 不 让 须 眉 。 2024
年，陈旺弟又有了新目
标。她说：“我们将结
合儒溪村特点，探索乡
村文旅发展路径。作
为一名人大代表，我也
将继续扎根基层，倾听
民生期盼，为群众办实
事。”
羊城晚报记者 郭思琦
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